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明代有三里河通漕计划
明初定都南京，永乐皇帝登基后迁都北京。京城王

公贵族、文武百官、京师和长城沿线驻扎大量军队，需要
大量粮食供应，正如《天府广记》所说：“京师百司庶府，卫
士编氓，仰哺于漕粮。”

明代继承金元漕运制度，利用京杭运河从江南和中
原等地运粮到北京。由于元代坝河、通惠河等河流均已
废弃，无法利用，故明代中前期，漕粮运抵通州张家湾后，
再陆运进北京仓和通州仓。

由于陆运成本高，很多大臣建议开凿通州至北京的
通惠河以及其他运河。明宪宗时，为将漕粮从通州运至
北京城，曾有利用其他河道开凿运河的计划。成化七年
十月，尚书杨鼎、工部侍郎乔毅上疏奏请开通通惠河。与
此同时，还有人提出开挖三里河的建议：“於三里河从张
家湾烟炖桥以西疏挑二十里，湾泊粮船，以避水患者，二
事俱未施行。今此河道通流，其水约深二尺，不劳疏挑，
惟用闸蓄水，令运粮卫所每船二十五只造一剥船，自备米
袋，挨次剥运，如此，则运士得省脚费而困惫少苏矣。”明
宪宗命杨鼎、乔毅考察通惠河、三里河等河道。据《明实
录》，二人实际踏勘元代通惠河河道遗址，也考察了三里
河。二人这样描述三里河河道：勘得城南三里河至张家
湾运河口袤延六十余里，旧无河源，正统年间因修城壕，
作坝蓄水，虑恐雨多水溢，故於正阳桥东南低洼处开通壕
口以泄其水，始有三里河名。自壕口三里至八里始接浑
河旧渠，两岸多人家庐舍、坟墓，流向十里迤南全接旧河，
流入张家湾白河。

文中说三里河自壕口至张家湾为六十里，今在地图
测量，从正阳门沿萧太后河旧河道至张家湾，约 30公里，
与古籍记载完全符合。另雍正《畿辅通志》引述明嘉靖
时大臣桂萼对金口新河河道的记载：“正阳门外东偏，
有古三里河一道，东有南泉寺，西有玉泉庵，至今基下
俱有泉脉，由三里河绕出慈源寺、八里庄、五箕、花园
一带，直抵张家湾烟墩港，地势洼下，故道具存，冬夏
水脉不竭。见今天坛北芦草园、草场、九条巷，其地下
者俱河身也。”

针对开通三里河以行船通航的建议，杨鼎、乔毅认为
三里河不具备通漕条件：“今若用此河行船，凡河身窄狭
淤浅处，必用浚深开阔，凡遇人家房垣坟所必须折毁挪
移，且以今宽处一丈计之，水深二尺，苦散於五丈之宽，止
深四寸，况春夏天旱，泉脉易干，流水更少，粮船剥船俱难
行驶，兼且沿河堤岸，高者必须铲削，低者缺者必须增筑
填塞，又有走沙急湍处，俱要创闸派夫修挑，傥水浅少，又
须增引别处水来相济，若引西湖之水，则自河口迤西直至
西湖堤岸未免添置闸座，若引草桥之水，必须於大祀坛边
一路创造沟渠，亦恐有碍。况其源又止出彰义门外玉匠
局等处，马跑等地泉亦不深远，大抵此河天旱，则淤壅浅
涩，雨涝则漫散冲突，徒劳人力，卒难成功，决不可开。况
元人开此河，曾用金口之水，其势汹涌，冲没民舍，船不能
行，卒为废河，此乃不可行之明验也。”

至此可知，明代的三里河即元代的金口新河，也即今
天的萧太后运粮河。

元代金口新河和明代三里河
陈喜波

（作者为北京物资学院大运河研究院副院长，感谢通
州区政协教文卫体委员会支持）

通州的台湖镇有一条萧太后运粮河，冠以
“萧太后”，又称作“运粮河”，是否为萧太后开凿，
还没有文献证明。不过，这条河在元代和明代都
曾有用作运河的计划，元代开凿金口新河、明代
欲开凿三里河均与这条河有关。

元初开凿坝河和通惠河

元世祖登基后，定开平为上都，改燕京为中
都。至元四年（1267年），忽必烈在中都旧城东北
营建新城。至元九年，新城竣工，遂改中都为大
都。每年夏天，皇帝前往上都处理蒙古漠北地区
军政事务；秋季返回大都，处理漠南军政事务。
由此确立了两京制，历时近百年。大都成为都城
后，城内聚集了众多皇族人口和文武百官，大都
城内外驻扎着数量庞大的军队，需要大量粮食供
应。元代初期，主要利用金朝漕运旧制，漕粮经
由运河运至通州，再陆运进大都城。至元十三
年，元朝平定南宋，开始从江南运粮。运送江南
漕粮最初的路线是从浙西北运，涉江入淮，由黄
河逆流而上，至今河南封丘境内的中滦旱站，然
后用车载牛驮陆运至淇门，入御河，顺流抵达直
沽，再溯白河然后抵达京师。至元十九年十二月
立京畿、江淮两个都漕运司，仍各置分司，以督纲
运。每年命江淮漕运司将粮食运至中滦，京畿漕
运司自中滦接运，陆运漕粮至淇门，经御河运至
大都。江南漕粮入大都，漕粮数额日渐增加，迫
切需要提高通州至大都之间漕运能力。至元十
六年，开始用坝河运粮，每年运粮达百万石。

至元十九年，元朝开济州河，使船只可由泗
河入济州河，再经大清河至利津入渤海，至直沽，
经由白河至大都，以代替中滦—淇门—御河的陆
路运输线。至元二十年，济州河开凿成功，可以
通航，于是命山东三省造船三千艘于济州河运
粮。同年，元朝采纳王积翁的建议，命阿八赤等
广开胶莱新河，以缩短海上航程，然而并未成
功。至元二十四年，由于利津海口泥沙壅积，漕
运不便，遂罢东平河运粮，将漕粮从东阿旱站陆
运至临清，经御河转运至京师。为减轻陆运劳
顿，至元二十六年，开凿了会通河，南起安山，北
至临清，沟通汶河和御河。从此，连接大都至江
南的运河全线贯通，但由于山东段运河水源不
足，运粮有限，每年运粮30万石左右。

在开运河、利用水陆联运的同时，元朝也尝
试了海运。至元十九年，伯颜追忆海道载宋图籍
之事，认为海运漕粮可行，于是命上海总管罗璧、
朱清、张瑄等造平底海船六十艘，运粮四万六千
余石，从海道至京师。但因初次航海，沿海滨行
驶，风信失时，次年才抵达直沽。此次海运漕粮
成功，元朝遂从至元二十年开始推行海运，《元
史》记录：“元自世祖用伯颜之言，岁漕东南粟，由
海道以给京师，始自至元二十年。”至元二十一
年，“罢阿八赤开河之役，以其军及水手各万人运
海道粮。”到至元二十三年，海运漕粮数额达57万
石之多。至元二十四年，元廷开设行泉府司，专
掌海运。至元二十五年，“内外分置漕运司二。
其在外者于河西务置司，领接运海道粮事。”至元
二十六年海运漕粮数额约92万石，至元二十七年
达 151万石。元廷看到了海运之利，遂于至元二
十八年，“罢江淮漕运司，并于海船万户府，由海
道漕运。”此后，海运成为元朝输送漕粮的主要形
式，直至元末。随着海运能力提高，海运漕粮的
数额也不断攀升，延祐六年超过300万石，天历二
年高达350万石。

随着漕粮输送能力提高，抵达通州漕粮渐
多。但坝河漕运能力仅为百万石左右。剩下的
漕粮则由车载、人力或畜力推拉，陆运至大都
城。但是，通州至大都之间的陆路运输极为艰
苦，《元史》记载通惠河开通以前陆路运输漕粮的
情形，“先是，通州至大都，陆运官粮，岁若干万
石，方秋霖雨，驴畜死者不可胜计。”

至元二十八年，郭守敬上陈水利十一事，提
出开凿大都运粮河计划，忽必烈喜曰：“当速行
之”。至元二十九年春，通州至大都运河工程开
工，至元三十年秋竣工，忽必烈赐名通惠河。通
惠河完工之后，漕粮可从通州一直利用水运至大
都，公私省便。《元史》记载，“先时通州至大都五
十里，陆挽官粮，岁若干万，民不胜其悴，至是皆
罢之。”今人常以为，通惠河运送漕粮效果一直很
好，直至元末。其实真实历史不是这样的。根据

《永乐大典》所引元代文献《经世大典》的记载，至
元三十年，通惠河成，元廷在李二寺设置通惠河
水站，运送官物。但到了元至大四年四月三十
日，中书省奏称：“腹里江南起运官物，浮河而来，
自李二寺水站入闸河，迤逦起都，往回四五旬，不
得达上下，驿程不接，事涉停滞。”该文记载了通
惠河水站船只自李二寺来往大都之间竟然多达
四五十天，从侧面说明了通惠河航运效果已经严
重下降。并且这一年，通惠河水站被撤销，至元
三十年设立至至大四年裁撤，总共延续了 18年。
显而易见，通惠河漕运能力已经大不如昔。

元末历时八个月开修金口新河
坝河运粮规模有限坝河运粮规模有限，，通惠河漕运能力下通惠河漕运能力下

降降，，让通州至大都之间的漕运问题又显现出让通州至大都之间的漕运问题又显现出
来来。。至正年间至正年间，，元政府曾尝试开挖通州至大都元政府曾尝试开挖通州至大都
之间的第三条运河之间的第三条运河 金口新河金口新河。。至正二年至正二年
正月正月，，有大臣建议有大臣建议：：““起自通州南高丽庄起自通州南高丽庄，，直至直至
西山石峡铁板开水古金口一百二十余里西山石峡铁板开水古金口一百二十余里，，创开创开
新河一道新河一道，，深五丈深五丈，，广二十丈广二十丈，，放西山金口水东放西山金口水东
流至高丽庄流至高丽庄，，合御河合御河，，接引海运至大都城内输接引海运至大都城内输
纳纳。。””这一开河建议提出这一开河建议提出，，遭到众大臣的反对遭到众大臣的反对。。
左丞相许有壬抵制尤为激烈左丞相许有壬抵制尤为激烈，，他列出几条理他列出几条理
由由，，包括卢沟河不可航运包括卢沟河不可航运，，卢沟桥距京城二十卢沟桥距京城二十
里里，，而通州距京城四十里而通州距京城四十里，，若可行船若可行船，，不会在通不会在通
州设码头州设码头；；金时卢沟河因金口河在城北金时卢沟河因金口河在城北，，对中对中
都影响不大都影响不大，，今则在大都新城之西南今则在大都新城之西南，，一旦大一旦大
水水，，影响都城影响都城；；金口河地形高下不同金口河地形高下不同，，若不作若不作
闸闸，，则水泄导致河道浅涩则水泄导致河道浅涩，，若作闸若作闸，，则水性浑则水性浑
浊浊，，必导致淤塞必导致淤塞，，挑浚无穷挑浚无穷。。郭守敬开通惠河郭守敬开通惠河
别引白浮泉水别引白浮泉水，，而不用卢沟河水而不用卢沟河水，，说明此水不说明此水不
可用于漕运可用于漕运。。此时此时，，脱脱为中书右丞相一意孤脱脱为中书右丞相一意孤
行行，，力排众议力排众议，，决定采建议决定采建议，，兴工开河兴工开河。。元顺帝元顺帝
至正二年二月至正二年二月，，元廷征调民夫十万元廷征调民夫十万，，开修金口开修金口
新河新河，，当年十月竣工当年十月竣工，，历时八个月历时八个月。。

金口新河修成后开闸放水金口新河修成后开闸放水，，出现了预料不出现了预料不
到的事情到的事情，，““水至所挑河道水至所挑河道，，波涨潺汹波涨潺汹，，冲崩堤冲崩堤
岸岸，，居民傍徨居民傍徨，，官为失措官为失措，，漫注支岸漫注支岸，，率不可遏率不可遏，，
势如建瓴势如建瓴，，河道浮土壅塞河道浮土壅塞，，深浅停滩不一深浅停滩不一，，难于难于
舟楫舟楫。。其居民近于河者其居民近于河者，，几不可容几不可容””，，在大都顺在大都顺
承门西南两岸承门西南两岸，，受迫害严重受迫害严重，，““大废民居房舍大废民居房舍、、
酒肆酒肆、、茶房茶房，，若台榭虚墓若台榭虚墓。。””脱脱闻报水情脱脱闻报水情，，急忙急忙
命人堵闭闸口命人堵闭闸口。。此次开金口新河失败此次开金口新河失败，，引起官引起官
民巨大反响民巨大反响，，朝廷杀掉了建议开河的大臣朝廷杀掉了建议开河的大臣，，平平
息众人愤怒息众人愤怒。。

据据《《析津志辑佚析津志辑佚··属县属县··宛平县宛平县··古迹古迹》》记记
载载：：金口新河金口新河““东南至董村东南至董村、、高丽庄高丽庄、、李二寺运李二寺运
粮河口粮河口。。””《《北京历史地图集北京历史地图集》》认为金口新河河认为金口新河河
道即今萧太后河道即今萧太后河，，其上源取自浑河其上源取自浑河，，引水口在引水口在
今门头沟区三家店附近左岸今门头沟区三家店附近左岸，，东南行至今石景东南行至今石景
山区麻峪村处山区麻峪村处，，与金代金口河重合与金代金口河重合，，至金中都至金中都
城北城北，，大都城丽正门南大都城丽正门南，，向东南方向开挖新河向东南方向开挖新河
道道，，出今北京左安门出今北京左安门，，经今朝阳区八里河村经今朝阳区八里河村，，至至
十里河村附近接上辽时萧太后运粮河十里河村附近接上辽时萧太后运粮河，，然后沿然后沿
萧太后河直达高丽庄入白河萧太后河直达高丽庄入白河。。

北运河岸边人家。（西德尼·戴维·甘博/摄）

北运河上的船只。
（约摄于20世纪30
年代）

通惠河上的游船。
（约摄于 20世纪 20
年代）
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通惠河曾承担运送漕粮的任务通惠河曾承担运送漕粮的任务。。

夕阳下的萧太后河夕阳下的萧太后河。（。（资料图资料图））

本报讯（记者 祁梦竹 范俊生）昨天，河北省党政代表团
在京考察。北京市委书记蔡奇，市委副书记、市长陈吉宁，市
人大常委会主任李伟、市政协党组书记魏小东与河北省委书
记、省人大常委会主任王东峰，省委副书记、省长许勤，省政协
主席叶冬松座谈。

在京考察期间，河北省党政代表团来到大兴国际机场临
空经济区自由贸易试验区创新服务中心，详细了解临空经济
区各功能区布局、城市设计、项目引进等情况。大兴国际机场
综合保税区是全国第一个跨省市综合保税区，两地领导来到
综保区一期项目施工现场，察看大兴片区规划建设进展。

王东峰说，北京市委、市政府坚决贯彻习近平总书记重要
指示和党中央决策部署，大力加强“四个中心”功能建设，持续
提高“四个服务”水平，经济社会发展取得了显著成绩，创造的
好经验好做法值得河北认真学习借鉴。我们将以此次学习考
察为新的契机，进一步对接北京、服务北京，坚决当好首都政

治“护城河”。要坚持以承接非首都功能疏解为“牛鼻子”，高
标准高质量建设雄安新区，加快廊坊北三县与通州区一体
化发展，有效承接北京疏解的企业和项目，携手推进京津冀
协同发展向广度深度拓展。要坚持全力以赴推进北京冬奥
会筹办，按照“三个赛区、一个标准”原则，精准做好疫情防
控、场馆和冬奥村建设、服务保障等各项工作，为举办一届
简约、安全、精彩的奥运盛会贡献力量。要坚持全力服务保
障首都建设发展，统筹抓好常态化疫情防控、环境污染治
理、信访维稳、安全生产、食品药品农产品安全等工作，打造
生态安全屏障和拱卫首都安全的钢铁长城，齐心协力开创
京津冀协同发展新局面。

蔡奇对河北省党政代表团来京考察表示欢迎，对河北长
期以来对北京的大力支持表示感谢。他指出，京津冀协同发
展是以习近平同志为核心的党中央作出的重大决策，是重大
国家战略。我们要认真抓好贯彻实施，深化京冀交流合作，扎

实推动各项重点任务落实落地，不断开创京津冀协同发展新局
面。要高标准建设大兴国际机场临空经济区，综保区年底前封
关运行，打造全国首创综保区跨界共商共建共享新模式。推动
两地自贸区政策联动，实现政务服务“同事同标”，共同打造协同
开放平台。落实临空经济区产业规划，联合打造一体化产业生
态。要深入推进通州区和北三县一体化高质量发展，推动交通、
产业、公共服务向北三县延伸布局，抓好生态环境协同保护。要
紧紧围绕“简约、安全、精彩”的办赛要求，合力做好冬奥疫情防
控和筹办工作，当前要办好国际测试赛。要抓好协同发展有关
重点领域任务落实，全力支持河北雄安新区建设，积极推进交通
互通互联、生态保护等工作，提升区域公共服务水平。推动构建
现代化首都都市圈，带动环京地区发展。

河北省和北京市领导袁桐利、张超超、高志立、廉毅敏、张
古江、张国华、范照兵、夏延军、崔述强、张家明、杨晋柏、靳伟，
河北省政府秘书长朱浩文参加。

河北省党政代表团在京考察

深化京冀交流合作 协同推动重点任务落地
蔡奇陈吉宁李伟魏小东与王东峰许勤叶冬松座谈

协同发展绘新篇协同发展绘新篇

本报讯（记者 曲经纬）日前，张家口市第十二次党代会
顺利闭幕，决战决胜冬奥，打造“河北一翼”，聚力“首都两区”
建设，加快建设京张体育文化旅游带都是浓墨重彩的一笔。
未来五年，张家口市致力于交好冬奥和本地发展两张答卷，
为京津冀协同发展作出新贡献。

习近平总书记四年两次亲临张家口视察，亲自谋划推动
京张携手筹办举办冬奥会国家大事，作出“交出冬奥会筹办
和本地发展两份优异答卷”、建成“首都两区”、打造“河北一
翼”、“加快建设京张体育文化旅游带”等系列重要指示。未
来五年，是张家口市最好的政策窗口期、战略机遇期、发展黄
金期。记者梳理发现，围绕上述思路和目标，张家口市规划
清晰，将为京津冀协同发展谱写新篇章。

未来五年，张家口市将奉献一届“简约、安全、精彩”的冬
奥盛会，大力发展奥运经济，打造奥运与区域发展互促互动
的标杆城市。要完成“首都两区”（京津冀水源涵养功能区、
京津冀西北部生态环境支撑区）建设阶段性目标，筑牢首都
生态屏障，打造生态兴市、生态强市的典范城市。要高质量
加快建设京张体育文化旅游带，成为国际知名的冰雪运动和
体育文化旅游胜地，打造服务保障首都、面向全国、面向世界
的目的地城市，深化京津冀协同发展。建成首都绿色能源供
应基地和冀北清洁能源基地，打造碳达峰、碳中和先行城
市。高质量推动经济转型升级，实现与雄安新区“两翼”互动
齐飞，打造绿色发展示范城市。

张家口市委书记武卫东表示，加快建设京张体育文
化旅游带是习近平总书记对张家口建成“首都两区”的重

大赋能，张家口市要乘势而上，在全力服务保障首都中加
快发展壮大自己。记者注意到，会议报告在加快建设京
张体育文化旅游带，深化京津冀协同发展方面做了大篇
幅阐述。

报告指出，张家口市要注重协调推进，把加快建设京张
体育文化旅游带与筹办举办冬奥会、京津冀协同发展、“首都
两区”建设、可再生能源示范区建设、新型城镇化、乡村振兴
有效衔接、一体推进。谋划一批区域性、战略性、关键性项
目，创新体育、文化、旅游融合发展新业态，通过带状聚集、组
团式发展壮大特色功能集群，为疏解非首都功能强化支撑。
加快建设协同发展平台体系，在共建共享中促进协同发展。
将健全协同机制，与京津冀重点区域建立联席会议制度，共
建共享、互促共进。

记者了解到，为更好推进这项工作，张家口市精心组织
编制了《京张体育文化旅游带建设规划》，加快构建京张体育
文化旅游带建设发展新格局。

据悉，张家口市将以“十四五”规划为统领，以国土空间
规划为基础，以“首都两区”建设规划、京张体育文化旅游带
建设规划等专项规划为支撑，进一步扩大对内对外开放，深
化区域合作交流，围绕体育文化旅游、冰雪、大数据、可再生
能源、现代制造、绿色农牧“六大产业”，立足京津冀，放眼环
渤海、长三角、粤港澳大湾区，加大招商引资力度，拓展区域
合作新空间。进一步强化科技创新驱动，实施创新平台倍增
计划，对接京津雄共建科技研发平台、中试基地、孵化器、产
业园，打造京津雄科技成果集中转化地。
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张家口：高质量加快建设京张体育文化旅游带

位于太子城冰雪小镇的冬奥颁奖广场（左）和太子城高铁站（9月10日摄，无人机照片）。近日，位于河北省张家
口市崇礼区太子城冰雪小镇的北京冬奥会张家口赛区颁奖广场地面铺装、绿化装饰等工程完工。颁奖广场总占地
面积约1.2万平方米。2022年北京冬奥会期间，这里将举行颁奖仪式及庆祝演出等活动。 新华社发（武殿森/摄）

冬奥颁奖广场地面铺装完成

能唱歌、跳舞、与观众互动的智
能机器人；可以自动进行语音播报，
极速筛查并精准定位异常体温人群
的AI数字人智能体温检测设备；提升
服务感受、提供便利化政务服务的
5G政务智能终端……在 9月 10日至
11 日举办的 HICOOL 2021 全球创
业者峰会上，北京城市副中心携最具
创新性的代表成果亮相峰会展览，带
领每一位参观者感受古今融合、生机
勃发的城市副中心。

充分融入大运河波浪、水等元
素，城市副中心展区地方特色鲜明。
展区外墙上设有裸眼 3D 屏幕，循环
播放城市副中心优越的人文环境、广
阔的办公空间、产业高速发展的美好
场景，以清晰丰富的画面细节，为观
众奉上身临其境的视听体验。

迪拜世博会吉祥物机
器人来自城市副中心

北京城市副中心展区主题为“走
进”城市副中心，以“人才九有、久有
人才，大运十得、实得大运”为推介要
点，立足城市副中心战略定位和“两
区”政策优势，面向创业者和创新人
才，全面展示北京城市副中心在教
育、医疗、交通、国际化社区建设等方
面的成果及产业发展、营商环境和两
区建设实效，吸引海外归国人才和创
新创业人才来城市副中心展业。

走进展区，一字排开的三台智能
机器人格外醒目，展示了落户城市副
中心高精尖企业研究的尖端智能设
备。由特斯联科技集团有限公司(简
称“特斯联”)独家研发设计的迪拜世
博会吉祥物机器人Opti 在城市副中
心展区内与公众见面。从外形上看，
Opti憨态可掬、呆萌有趣，可以唱歌、
跳舞，还不时与现场群众对讲互动，
具有一键“拗造型”拍照、“比心”、多
种表情、人像捕捉跟随等功能，吸引
了诸多参会者围观拍照。

特斯联现场负责人介绍，Opti的
名字源自英文单词“Opportunity 机
遇”，是2020年迪拜世博会三大主题中

“机遇”主题的守护天使，将于今年10月
以全球亲善大使的身份，在4.38平方公里的世博园区为192个国
家的元首、政要以及2500万游客提供智能服务和互动交流。

如何将一个卡通形象创作成一个活灵活现、生动有趣的
机器人呢？工业设计团队为其设计了一个后置万向轮，形成
稳固的三点式底部支撑结构。就这样，Opti拥有了一条“尾
巴”，可24小时直立，360度自由行动。18度上仰的视角则保
证Opti可在任何角度直视沟通，并通过自身搭载的摄像头，
快速识别对话者性别、心情等基本信息，灵活又机智地“寒
暄”。此外，技术团队用两万行代码打造了一套算法，与屏幕
表情完美匹配，让Opti成为真正的“表情管理大师”。

据了解，特斯联在国内率先提出并应用AIoT(人工智能
物联网)技术架构，致力于成为全球领先的智慧场景服务商。
2019年，特斯联迁入城市副中心运河商务区，完成了工商注
册和税务落地“双落户”。(下转2版)
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河北保定紧邻北京、环抱雄安，区位
优势明显。“十四五”时期，保定将更好把
握京津冀协同发展和雄安新区建设的重
大机遇，通过推动协同创新一体化、产业
联动一体化、生态建设一体化、公共服务
一体化、城乡融合一体化、营商环境一体
化和社会治理一体化，把保定打造成为
与京津一体化发展先行区和环京津核心
功能区发展排头兵。

产业联动强链延链补链

去年以来，335家央企和在京知名企
业与保定市共谋合作，推进保定与北京
产业链精准对接，“北京研发设计、保定
产业化制造”的发展格局加速形成。

截至 2021 年 6 月底，保定市累计与
京津合作项目达 591 项，总投资 8272.61
亿元，保定承接京津产业转移项目数量
显著增加。中船重工、五矿集团、金隅集
团、京东集团、北京联东集团等一批央
企、京企及大型民企与保定开展合作。
河北京车、京能热电联产一期、河北高碑
店新发地等一批重点项目建成投产。中
央广电总台涿州文化产业综合、阿里巴
巴云计算中心、中船重工涿州海洋装备
园等项目建设速度加快。尤其是总投资
45亿元的河北京车项目，仅用两年半时
间成为“京冀合作新典范”。

此外，保定市打造了保定高新技术
产业开发区、涿州国家农业科技园区、河
北涞水经济开发区、保定·中关村创新中
心等7个省级重点承接平台，承接方向涵
盖新一代信息技术、装备制造、汽车及零
部件、商贸物流等领域，截至目前共承接
北京产业转移项目150个，占全市承接北
京产业转移项目34%。

加快提升公共服务水平

保定市精准对接北京优质医疗、教
育、康养资源，加快提升全市公共服务水
平，增强居民幸福感、获得感、归属感。

实施以引进“名医（名科）、名医院、
名诊所”为重点的医疗卫生“三名工程”，
通过医院托管、联合建院、设立分院等方
式，引入北京优质医疗资源。目前，保定
市有 105家医疗卫生机构与北京（天津）
65家医疗机构进行了对接。

2015 年，保定市儿童医院被北京儿
童医院托管。这是京津冀协同发展背景
下，首家推行公立医疗机构跨省托管的
医院，5 年来门诊和手术人次分别增长
2.4倍和 2.87倍。保定市儿童医院、第一

中医院分别与北京儿童医院、广安门医院签署合作框架协
议，建立国家儿童区域医疗中心和中医区域医疗中心。

依托区位优势，保定市委书记党晓龙提出在保定高铁车站片
区建设国际医疗基地，将其打造成为京津冀世界级城市群中的
重要医疗功能区和世界级肿瘤治疗康复康养目的地，疏解北京
就医压力。目前该项目的产业规划、空间规划已基本编制完成，正
启动起步区7500亩土地征收工作，储备首批入园项目31个。

保定市组建“京津冀科技创新教育联盟”，引入京津中小
学素质教育办学理念，与清华附中、人大附中、首都师范大
学、北京八一学校集团等多所名校开展实质对接合作，京保
两地联合实施了北京市“老校长下乡”、对口帮扶支教等108
项协作项目。(下转2版)
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